

Terremotos en Murcia en 1883

JOSÉ ANTONIO MARÍN MATEOS
Cronista Oficial de Ceutí

El día 17 de enero de 1883, el "Diario de Murcia" informaba de los terremotos acaecidos en la Región "Se sintieron ayer fuertes terremotos en Ceutí y Archena, en este último pueblo hasta 10 sucesivos de consideración con daño en los edificios". La misa se dijo ayer en las puertas de las iglesias. El pánico y el terror se han apoderado de los ánimos de estos pueblos. Dios nos proteja.

"El Diario Oficial de avisos de Madrid", informaba también acerca de los terremotos ocurridos en la provincia de Murcia: *"En el pueblo de Ceutí (Murcia) se sintió anteayer mañana a las tres y media un fuerte temblor de tierra, consternando a los vecinos. Muchas habitaciones han quedado ruinosas. Desde dicha hora hasta las diez de la mañana, se sucedieron 22 temblores más con menos fuerza que el primero"*.

En Molina y Librilla, con poca diferencia de minutos, se observó igual fenómeno, sin que haya noticias de haber ocurrido desgracia alguna.

En Archena también se sintieron once temblores de tierra, desde las tres y cincuenta hasta las seis de la mañana, durando los más fuertes quince segundos y los más ligeros dos segundos.

La población se halla consternada; no han ocurrido desgracias personales ni materiales.

Con corta diferencia de minutos, igual fenómeno se ha observado en Murcia, en Beniján y Alcantarilla, sin causar tampoco desgracias.

El periódico "El Eco de Cartagena", se hacía eco de los terremotos de algunos pueblos de esta provincia y en Murcia continúan de una manera alarmante; afortunadamente en Cartagena no se ha sentido ninguno.

Dice un periódico de la capital del miércoles 17, que en Archena hay una gran consternación lo mismo que en Ceutí y otros pueblos de la ribera.



**CASA DESTRUIDA POR LOS
TERREMOTOS**

En la huerta de Ceutí, en la de Archena y Ricote se ven algunos barracones improvisados que dan albergue a las familias más timoratas y asustadizas.

En la madrugada de ayer, 16 de enero de 1883, se sintieron en esta capital dos terremotos el primero a la una y cinco minutos con la duración de dos segundos, aunque de suave oscilación. El otro ocurrió a las cuatro menos diez minutos de la madrugada, de cinco segundos de duración, y con fuertes oscilaciones de Norte a Sur, tanto que el crujir de maderas fue tal en las casas, que hubo los sustos y desmayos consiguientes.

Parece ser que ambos terremotos fueron la continuación, de otros, sentidos en Archena segundos antes, y que llevaban la dirección hacia Orihuela.

El susto que se apoderó del vecindario desde los primeros momentos fue grande, pues ayer mañana no se habló de otra cosa que del terrorífico terremoto. En Nonduermas ha caído una casa, sin que hayan ocurrido desgracias personales.

En la Era-Alta y otros caseríos, han salido las gentes gritando y pidiendo auxilio, al sentir la terrible oscilación del terremoto.

En Carrascoy, según versión de un vecino, el terremoto que se sintió a las 4 de la madrugada del 16, fue formidable en aquel paraje, y se oyó un gran ruido profundo que aterró a todo el vecindario.

En el gobierno civil de la provincia, se recibieron los telegramas siguientes:

Alcantarilla. —A las cuatro y media de la mañana de hoy se ha sentido en ésta un fuerte terremoto, sin desgracias personales que lamentar.

Beniaján. — A las tres y media de la madrugada se ha sentido en esta un fuerte terremoto, sin producir desgracias personales.

Archena. — Desde las tres y media hasta las seis de la mañana se han sentido 11 terremotos, uno de ellos tan fuerte y espantoso que ha durado 15 segundos. La población está consternada, los vecinos huyen hacia los despoblados, y hoy se ha celebrado al aire libre el sacrificio de la misa. No han ocurrido desgracias personales.

Alguazas. —A los 3 y 35 minutos de la mañana se ha sentido en esta un fuerte temblor de tierra, causando los sustos consiguientes. Desde dicha hora hasta las 10 de la mañana, se han sentido 22 terremotos menos fuertes. Algunas casas han quedado ruinosas.

Blanca 16. —Se han sentido en esta y en Abarán dos terremotos esta mañana, sin desgracias que lamentar.



Librilla 16. —Sentido esta mañana un fuerte terremoto.

Molina 16.—A las 4 y 20 de la madrugada de' hoy se ha sentido un fuerte terremoto de 5 segundos de duración. El vecindario consternado. No ha habido desgracias.

Hay quien ha oído tocar sola la campana de la torre de Santa Catalina durante el terremoto.

Nos ha dicho un individuo que estaba en un molino cuando el terremoto de ayer, que las aguas del río se agitaron violentamente, formando olas, que saltaron por encima del azud.

A consecuencia del terremoto grande que nos ocupa, a José López Sánchez, de Nonduermas, se le ha caído un pedazo de casa, sin que afortunadamente haya habido desgracias que lamentar.

En la Era Alta y otros caseríos han salido las gentes gritando y pidiendo auxilio al sentir la terrible oscilación del terremoto.»

No han ocurrido desgracias personales.»

